

**PARAMETER KINERJA PEGAWAI DI BALAI DIKLAT KEAGAMAAN
SURABAYA**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Menyelesaikan
Program Sarjana Sosial (S.Sos)



Oleh:

Devi Nur Fuadah

B04215003

PROGRAM STUDI MANAJEMEN DAKWAH

JURUSAN DAKWAH

FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

2019

LEMBAR PERNYATAAN PERTANGGUNGJAWABAN

OTENTISITAS SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Devi Nur Fuadah

NIM : B04215003

Prodi : Manajemen Dakwah

Fakultas : Dakwah dan Komunikasi

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
2. Skripsi ini adalah murni hasil karya penulis secara mandiri dan bukan hasil plagiasi dari karya orang lain.

Surabaya, 22 Maret 2019

Yang menyatakan,



(Devi Nur Fuadah)

NIM: B04215003

PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING

Nama : Devi Nur Fuadah

NIM : B04215003

Fakultas : Dakwah dan Komunikasi

Prodi : Manajemen Dakwah

Konsentrasi : Manajemen Kelembagaan

Judul Skripsi : Parameter Kinerja Pegawai Di Balai Diklat Keagamaan Surabaya

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing

Surabaya, 22 Maret 2019

Pembimbing,



Airlangga Bramayudha, MM

NIP. 197912142011011005

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi yang telah disusun **DEVI NUR FUADAH** telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 08 April 2019

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Dakwah Dan Komunikasi

Dekan,



Dr. H. Abd. Halim, M.Ag
NIP. 19630251991031003

Penguji I



Airlangga Bramayudha, M.M
NIP: 197912142011011005

Penguji II



Dra. Imas Maesaroh, Dip.I, M.Lib-M.Lib, Ph.D
NIP: 196605141992032001

Penguji III



Bambang Subandi, M.Ag
NIP: 197403032000031001

Penguji IV



Ahmad Khoirul Hakim, S.Ag, M.Si
NIP: 197512302003121001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Devi Nur Fuadah
NIM : 804215003
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi / Manajemen Dakwah
E-mail address : Dephi zero 4@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Parameter Kinerja Pegawai Di Balai Diklat Keagamaan Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, Senin, 15 April 2019

Penulis

(Devi Nur Fuadah)
nama terang dan tanda tangan

BAB II

KAJIAN TEORI

A. Penelitian terdahulu

Dari penelitian terdahulu, penulis tidak menemukan penelitian dengan judul yang sama seperti judul penelitian penulis. Namun penulis mengangkat beberapa penelitian sebagai referensi dalam memperkaya bahan kajian pada penelitian penulis. Berikut merupakan penelitian terdahulu berupa beberapa jurnal terkait dengan penelitian yang dilakukan penulis :

1. Penelitian pertama berjudul “*Analisis Pengukuran Kinerja Perusahaan Dengan Metode Balanced Scorecard*”, oleh Venda Arsenia Laksmi dan Dra. Hj. Indira Januarti, M.Si., Akt. berasal dari Universitas Diponegoro Semarang. Penelitian ini menemukan, bahwa analisis pengukuran kinerja perusahaan dengan metode balanced scorecard pada studi kasus PT Bank Jateng Cabang Utama Semarang dengan cara memberikan *scoring* untuk memperoleh hasil yang berimbang. Dimana pengukuran kinerja ini diukur dengan menggunakan empat perspektif dan setiap perspektif memiliki keterkaitan satu sama lain. Pertama, perspektif keuangan berdasarkan *Balanced Scorecard* ada lima rasio keuangan yang digunakan yaitu NPL, LDR, *Profit Margin*, ROA, dan BOPO. Kedua, hasil penelitian pada perspektif pelanggan menunjukkan bahwa *Market Share* dan tingkat profitabilitas konsumen berdasarkan *Balanced Scorecard* secara garis besar mengalami penurunan yang dapat dikategorikan buruk. Ketiga, hasil penelitian pada perspektif proses bisnis internal yaitu selama kurun waktu lima tahun menunjukkan

bahwa pada tingkat inovasi perusahaan, pihak bank tidak melakukan penambahan unit kerja artinya tidak ada inovasi yang dilakukan dan dapat dikategorikan *stagnan*. Keempat, hasil penelitian pada perspektif pembelajaran dan pertumbuhan berdasarkan *Balanced Scorecard* menunjukkan bahwa tingkat kepuasan karyawan mencapai nilai skor menunjukkan hasil yang baik / puas.

Persamaan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang pengukuran kinerja dengan menggunakan penelitian kualitatif metode deskriptif, namun objek penelitiannya berbeda. Penelitian ini meneliti tentang analisis pengukuran kinerja perusahaan dengan metode *balanced scorecard* di PT Bank Jateng Cabang Semarang, sedangkan peneliti akan mengambil objek penelitian Pengukuran Kinerja Pegawai Di Balai Diklat Keagamaan Surabaya.

2. Penelitian kedua berjudul "*Memperkuat Manajemen Strategis Dengan Pengukuran Kinerja Dalam Organisasi Sektor Publik*" oleh Marita Ahdiyana berasal dari Universitas Negeri Yogyakarta. Penelitian ini menemukan, bahwa manajemen strategis bagi organisasi sektor publik menggunakan analisis lingkungan internal organisasi, analisis lingkungan eksternal organisasi, dan analisis pilihan strategis. Analisis lingkungan internal dan eksternal organisasi dengan metode SWOT (*strengths, weaknesses, opportunities* dan *threats*) sangat diperlukan untuk mendapatkan pilihan-pilihan strategi yang berguna dilakukan pada masa yang akan datang, membangun kekuatan, mengurangi kelemahan, memperluas kesempatan dan menangkal ancaman.

Persamaan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang pengukuran kinerja dengan menggunakan penelitian kualitatif metode deskriptif, namun objek penelitiannya berbeda. Penelitian ini meneliti tentang Memperkuat Manajemen Strategis Dengan Pengukuran Kinerja Dalam Organisasi Sektor Publik, sedangkan peneliti akan mengambil objek penelitian Pengukuran Kinerja Pegawai Di Balai Diklat Keagamaan Surabaya.

3. Penelitian ketiga berjudul “*Pengukuran Kinerja Dengan Pendekatan Balanced Scorecard Pada PT Bank Syariah Mandiri Cabang Bogor*” oleh Yuli Hernanto berasal dari mahasiswa Institut Pertanian Bogor. Penelitian ini menemukan, bahwa tujuan penelitian ini adalah merancang sistem pengukuran kinerja dengan pendekatan BSC pada PT BSM Cabang Bogor dan mengukur pencapaian kinerja PT BSM Cabang Bogor pada tahun 2008 dengan pendekatan BSC. Berdasarkan pengukuran menggunakan BSC kinerja PT BSM Cabang Bogor memasuki kategori baik. Untuk itu, PT BSM Cabang Bogor memperhatikan sasaran strategis pada perspektif pembelajaran dan pertumbuhan.

Persamaan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang pengukuran kinerja dengan menggunakan penelitian kualitatif metode deskriptif, namun objek penelitiannya berbeda. Penelitian ini meneliti tentang pengukuran kinerja dengan pendekatan BSC pada PT BSM Cabang Bogor, sedangkan peneliti akan mengambil objek penelitian Pengukuran Kinerja Pegawai Di Balai Diklat Keagamaan Surabaya.

4. Penelitian keempat berjudul “*Penerapan Balanced Scorecard Sebagai Tolak Ukur Pengukuran Kinerja*” oleh Novella Aurora berasal dari mahasiswa Universitas Diponegoro Semarang. Penelitian ini menemukan, bahwa peneliti menggunakan konsep *Balanced Scorecard* yang dapat ditarik kesimpulan bahwa terdapat beberapa variasi pencapaian hasil. Perspektif pertumbuhan dan pembelajaran masih dianggap kurang, sedangkan untuk 3 perspektif lainnya dianggap sudah cukup baik. Maka, *Balanced Scorecard* cocok untuk diterapkan pada Rumah Sakit Umum Daerah Tugurejo Semarang karena *Balanced Scorecard* dapat memberikan gambaran yang lebih terstruktur dan menyeluruh dibandingkan dengan sistem tradisional yang masih digunakan sampai saat ini.

Persamaan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang pengukuran kinerja, namun penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif metode deskriptif dan peneliti terdahulu menggunakan analisis komparatif dan objek penelitiannya berbeda. Penelitian ini meneliti tentang Penerapan *Balanced Scorecard* Sebagai Tolak Ukur Pengukuran Kinerja, sedangkan peneliti akan mengambil objek penelitian Pengukuran Kinerja Pegawai Di Balai Diklat Keagamaan Surabaya.

5. Penelitian kelima berjudul “*Total Quality Management, Sistem Pengukuran Kinerja, Sistem Penghargaan Dan Kinerja Manajerial*”. oleh I Made Narsa berasal dari Mahasiswa Universitas Airlangga. Penelitian ini menemukan, bahwa penelitian ini menggunakan independen interaction model, dan analisis regresi, penelitian ini mendokumentasikan bahwa sistem pengukuran

kinerja, penerapan total quality management, dan sistem penghargaan berpengaruh positif terhadap kinerja manajerial. Demikian pula interaksi antara total pengendalian manajemen dengan sistem pengukuran kinerja, tetapi interaksi antara sistem penghargaan dengan total quality manajemen tidak berpengaruh terhadap kinerja manajerial.

Persamaan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang pengukuran kinerja dengan menggunakan penelitian kualitatif metode deskriptif, namun objek penelitiannya berbeda. Penelitian ini meneliti tentang Penerapan *Total Quality Management, Sistem Pengukuran Kinerja, Sistem Penghargaan Dan Kinerja Manajerial*, sedangkan peneliti akan mengambil objek penelitian Pengukuran Kinerja Pegawai Di Balai Diklat Keagamaan Surabaya.

B. Kerangka teori

1. Kinerja

Setiap organisasi atau lembaga menjalankan seluruh kegiatan operasionalnya untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkannya. Setiap organisasi atau lembaga tersebut terdiri dari elemen para pegawai yang memiliki tugas dan tanggung jawab yang harus dilaksanakan secara sendiri-sendiri maupun berkelompok dengan tujuan untuk mengefisienkan dan mengoptimalkan pencapaian tujuan yang akan dicapai. Para pegawai yang terdapat dalam lembaga sangat mempengaruhi kinerja lembaga, hal ini dikarenakan para pegawai tersebut merupakan penggerak utama bagi setiap kegiatan yang ada dan sangat berperan aktif dalam upaya mencapai tujuannya.

Pengukuran kinerja organisasi dapat dilihat dari visi dan misi yang ada, proses kinerja dapat dilihat dari prosedur standar operasi, dan kinerja pegawai dapat dilihat dari petunjuk kerja manual yang ada. Sehingga penggambaran visi dan misi suatu organisasi harus mampu menjelaskan tujuan dan sasaran yang ingin dicapai dalam suatu organisasi yang dirumuskan dalam sebuah tugas pokok dan fungsi yang akan menjadi satuan kinerja dalam menciptakan aktivitas atau kegiatan pekerja atau pegawai. Dengan demikian kinerja lebih diorientasikan pada pekerjaan itu sendiri dalam memberikan hasil, dampak, dan manfaat bagi masyarakat maupun bagi pegawai itu sendiri.

Dengan peran yang dimiliki oleh para pegawai sebagai penggerak utama bagi setiap kegiatan dalam lembaga, tentunya untuk mengetahui seberapa jauh tingkat pencapaian tujuan yang telah didapat lembaga, diperlukan sebuah sistem penilaian terhadap kinerja pegawai yang telah dilakukan. Hal ini merupakan suatu kegiatan yang dapat menggambarkan baik buruknya hasil sebuah lembaga dapat dilihat dengan jelas. Penilaian kinerja ini juga bermanfaat untuk lembaga agar dapat menentukan dengan tepat apa saja yang perlu diperbaiki oleh lembaga tersebut.

Simons menyebutkan bahwa pengukuran kinerja pegawai membantu manajer dalam memonitor implementasi strategi bisnis dengan cara membandingkan antara hasil aktual dengan sasaran dan tujuan strategis. Jadi pengukuran kinerja adalah suatu metode atau alat yang digunakan untuk mencatat dan menilai pencapaian pelaksanaan kegiatan berdasarkan tujuan, sasaran, dan strategi sehingga dapat diketahui kemajuan organisasi serta meningkatkan kualitas

- a. Perbaiki seluruh simpul unit yang ada dalam perusahaan karena ;
 - a) Komunikasi menjadi lebih efektif mengenai tujuan perusahaan dan nilai budaya perusahaan
 - b) Peningkatan rasa kebersamaan dan loyalitas
 - c) Peningkatan kemampuan dan kemauan manajer menggunakan keterampilan dan keahlian mimpinya untuk memotivasi bawahan dan mengembangkan kemauan dan keterampilan bawahan
- b. Meningkatkan kualitas komunikasi
- c. Meningkatkan motivasi bawahan secara keseluruhan
- d. Meningkatkan keharmonisan hubungan dalam pencapaian tujuan perusahaan
- e. Kemampuan menemu kenali setiap permasalahan
- f. Budaya perusahaan menjadi mapan. Setiap kelalaian dan ketidakjelasan dalam membina sistem dan prosedur dapat dihindarkan dan kebiasaan yang baik dapat diciptakan dan dipertahankan. Berita baik bagi setiap orang dan setiap bawahan akan mendukung pelaksanaan penilaian kinerja, mau berpartisipasi secara aktif dari pekerjaan selanjutnya dan penilaian kinerja akan menjadi lebih baik.

Dengan adanya pengukuran dan evaluasi terhadap data yang berkaitan dengan kinerja, organisasi dapat segera menentukan berbagai cara untuk mempertahankan atau meningkatkan efisiensi dan efektivitas suatu kegiatan dan sekaligus memberikan informasi obyektif kepada publik mengenai pencapaian hasil (*results*) yang diperoleh.

1. Faktor individu, faktor individu adalah kemampuan dan keterampilan melakukan kerja. Kompetensi seseorang dipengaruhi oleh beberapa faktor yang dapat dikelompokkan dalam dua golongan, yaitu kemampuan dan keterampilan kerja serta motivasi dan etos kerja.
2. Faktor dukungan organisasi dalam melaksanakan tugasnya, pegawai memerlukan dukungan organisasi tempat ia bekerja. Dukungan tersebut adalah dalam bentuk pengorganisasian, penyediaan sarana dan prasarana kerja, kenyamanan lingkungan kerja, serta kondisi dan syarat kerja. Pengorganisasian dimaksudkan untuk memberi kejelasan bagi setiap orang tentang sasaran yang harus dicapai dan apa yang harus dilakukan untuk mencapai sasaran tersebut. Setiap orang perlu memiliki dan memahami uraian jabatan dan tugas yang jelas.
3. Faktor dukungan manajemen, kinerja perusahaan dan kinerja setiap orang juga sangat tergantung pada kemampuan manajerial para manajemen atau pimpinan, baik dengan membangun sistem kerja dan hubungan industrial yang aman dan harmonis, maupun dengan mengembangkan kompetensi pekerja, demikian juga dengan menumbuhkan motivasi seluruh karyawan untuk bekerja secara optimal.

Berikut ini adalah beberapa faktor yang dapat mempengaruhi pengukuran kinerja dari pegawai didalam suatu organisasi atau perusahaan. Menurut

2004 Balai Diklat Pegawai Teknis Surabaya berubah nomenklatur menjadi Balai Diklat Keagamaan Surabaya.

Berdasarkan Keputusan Menteri Agama Nomor 345 tahun 2004 tentang Susunan Organisasi dan Tata Kerja Balai Pendidikan dan Pelatihan Keagamaan menyebutkan bahwa Balai Diklat Keagamaan adalah Unit Pelaksana Teknis Badan Litbang dan Diklat Kementerian Agama yang menangani bidang pendidikan dan pelatihan di lingkungan Kementerian Agama di daerah. Sebagai kepanjangan tangan dari Badan Litbang dan Diklat Kementerian Agama tersebut, Balai Diklat Keagamaan Surabaya mempunyai tugas Melaksanakan pendidikan dan pelatihan tenaga administrasi dan tenaga teknis keagamaan di wilayah kerja Kementerian Agama Provinsi Jawa Timur. dengan motto "*Help You To Be Professional*".

Dalam melaksanakan tugasnya tersebut, Balai Diklat Keagamaan Surabaya menyelenggarakan fungsi sebagai berikut :

1. Merumuskan visi, misi dan kebijakan Balai Diklat Keagamaan.
2. Menyelenggarakan pendidikan dan pelatihan tenaga administrasi dan tenaga teknis keagamaan.
3. Menyelenggarakan koordinasi dan pengembangan kemitraan dengan satuan organisasi atau satuan kerja di lingkungan Kementerian Agama dan Pemda serta lembaga terkait lainnya.
4. Menyiapkan dan menyajikan laporan hasil pelaksanaan tugas Balai Diklat Keagamaan.

Menurut informan 3, 4 dan 5 untuk meningkatkan kinerja pegawai di Balai Diklat Keagamaan Surabaya dengan cara memotivasi pegawai dalam memberikan inspirasi, semangat dan dorongan sesama pegawai. Melakukan evaluasi untuk dijadikan *feedback* tercapainya tujuan organisasi. Dan selalu melakukan monitoring antara atasan dan bawahan.

Pengukuran kinerja merupakan hasil dari suatu penilaian yang sistematis dan didasarkan pada kelompok indikator kinerja kegiatan yang berupa indikator masukan, keluaran, hasil, manfaat, dan dampak. Pengukuran kinerja digunakan sebagai dasar untuk menilai keberhasilan dan kegagalan pelaksanaan kegiatan sesuai dengan sasaran dan tujuan yang telah ditetapkan dalam rangka mewujudkan visi dan misi.

Dalam usaha pencapaian tujuan organisasi pemerintah salah satunya di Balai Diklat Keagamaan Surabaya perlu didukung oleh kinerja pegawai dalam instansi tersebut. Kinerja pegawai merupakan hasil kerja yang dicapai oleh seseorang dalam melaksanakan tugasnya selama periode waktu tertentu sesuai dengan tanggungjawab yang diberikan kepadanya untuk mencapai suatu tujuan organisasi. Untuk mengetahui sejauh mana keberadaan, peran, dan kontribusi pegawai dalam organisasi maka perlu diadakan penilaian atau pengukuran terhadap kinerja atau prestasi kerja pegawai. Penilaian prestasi kerja ini ke depannya akan bermanfaat untuk mendorong prestasi kerja, bahan keputusan dalam memberikan imbalan, kepentingan mutasi pegawai, dan penyusunan program pendidikan dan pelatihan

Sebagaimana Ungkapan Informan :

“kami jadi tau ya apa-apa saja yang perlu di evaluasi jika ada kesalahan, jika ada kendala kami bisa pantau, memperbaiki kinerja yang kurang efektif, memotivasi pegawai yang down, dan memperbaiki prestasi kerja pegawai...” (I.2)

“bisa di evaluasi, motivasi pegawai, menjadikan suasana harmonis kan kalau seumpama ada masalah dalam suatu rekan kerja tentu bisa di evaluasi dari situ kan bisa menciptakan suasana yang harmonis gitu mbak...” (I.3)

“bisa meningkatkan motivasi para pegawai, menjadi tolak ukur untuk menjadi lebih baik lagi untuk masa depan, mengetahui kelemahan yang ada pada pegawai, menjaga hubungan harmonis antar sesama pegawai, atasan maupun pimpinan...” (I.4)

Dari penjelasan informan diatas, bahwa manfaat pengukuran kinerja pegawai di BDK yaitu dapat mengevaluasi kinerja pegawai jika ada kesalahan dalam menjalankan tugasnya. Memotivasi pegawai guna untuk membangkitkan, mengarahkan dan memelihara hubungan kerja antar sesama pegawai. Memperbaiki kinerja yang kurang efektif untuk kemajuan organisasi dan kemajuan pegawai. Menjaga hubungan harmonis antara atasan dan bawahan untuk kesuksesan bersama.

Sistem pengukuran kinerja merupakan proses atau cara dimana organisasi-organisasi menilai kinerja karyawan untuk memperbaiki pengambilan keputusan dalam perusahaan. Dengan kata lain, sistem pengukuran kinerja merupakan mekanisme perbaikan secara periodik terhadap keefektifan tenaga kerja dalam melaksanakan kegiatan operasional perusahaan berdasarkan standar yang telah ditetapkan terlebih dahulu agar berhasil dalam menerapkan strategi perusahaan dan memperbaiki dalam pengambilan keputusan.

Berdasarkan Peraturan Pemerintah No. 46 Tahun 2011 tentang penilaian prestasi kerja PNS yang pelaksanaannya telah diatur dalam Peraturan Kepala

- j. Kesempatan untuk mengukur dan mengidentifikasi kecenderungan kinerja karyawan untuk perbaikan manajemen selanjutnya
- k. Kesempatan untuk mengembangkan suatu pandangan umum tentang pekerjaan individu dan departemen yang lengkap
- l. Memberikan peluang untuk mengembangkan sistem pengawasan baik untuk pekerjaan manajer sendiri, maupun pekerjaan dari bawahannya
- m. Peningkatan kepuasan kerja
- n. Meningkatkan rasa harga diri yang kuat antara manajer dan pegawai, karena telah berhasil mendekatkan ide dari bawahan dan ide atasan
- o. Kesempatan bagi para atasan untuk menjelaskan kepada bawahan apa yang sebenarnya diinginkan oleh perusahaan dari bawahan, sehingga para bawahan dapat mengukur dirinya, menempatkan dirinya, dan melaksanakan tugas sesuai dengan pekerjaannya
- p. Sebagai media untuk meningkatkan *interpersonal relationship* atau hubungan pribadi antara bawahan dan atasan
- q. Sebagai sarana meningkatkan motivasi pegawai dengan lebih memusatkan perhatian kepada mereka secara pribadi
- r. Kesempatan bagi para atasan agar dapat menilai kembali apa yang telah dilakukan sehingga ada kemungkinan merevisi target atau menyusun prioritas kembali

memahami apa yang diharapkan dari mereka dan bagaimana cara untuk mencapai kinerja tersebut. Spesifisitas berkaitan erat dengan tujuan strategis dan tujuan pengembangan manajemen kinerja.

Dari hal ini, teori yang dikemukakan oleh Cascio, Noe et al dan data yang dikemukakan oleh informan ditemukan, bahwa sistem pengukuran kinerja pegawai harus sesuai dengan kenyataan yang ada dan berkaitan dengan penilaian organisasi. Penilaian juga harus jelas dan dapat diterima oleh semua pihak seperti penilai dan pegawai yang dinilai. Selain itu, sistem pengukuran kinerja dapat bermanfaat bagi para pemakainya apabila hasilnya dapat menyediakan umpan balik yang bisa membantu anggota organisasi dalam usaha untuk melakukan perbaikan kinerja lebih lanjut.

2. Faktor Pendukung dan Penghambat Pengukuran Kinerja Pegawai

Dalam usaha pencapaian tujuan organisasi atau instansi, permasalahan yang dihadapi seringkali terjadi. Sumber daya manusia merupakan peranan yang sangat penting dalam organisasi atau instansi, karena sumber daya manusia menyebabkan sumber daya yang lain dapat berfungsi dan dijalankan. Begitu pentingnya peranan sumber daya manusia, berbagai banyak faktor menjadi penentu bagi kemajuan suatu organisasi atau instansi.

“Faktor pendukung ini tentunya datang dari berbagai pihak, yang pasti dari diri sendiri, karna diri sendiri dulu yang bisa membangkitkan kita dalam bekerja, selanjutnya lingkungan kerja dimana lingkungan inikan tempat kita untuk melakukan atau mengerjakan pekerjaan mbak jadi ya ini salah satu faktor pendukung kami, terus rekan kerja mereka itukan teman kita dalam menjalankan tugas yang di berikan pada kami pegawai, jika dari rekan kerja saja tidak akur bagaimana kita bisa menjalankan pekerjaan dengan baik mbak, bahkan pimpinanpun harus dijadikan pendukung saat bekerja

bahwa faktor pendukung pengukuran kinerja bagi pegawai datang dari berbagai pihak. Datang dari diri sendiri, semua yang dihadapi, lingkungan sekitar dimana seseorang bekerja, rekan kerja, serta seorang pemimpin, dan pekerjaan yang menyangkut perseorangan atau individu maupun sebagai kelompok sangat berpengaruh pada pendukung kinerja pegawai. Dengan demikian dapat ditarik sebuah kesimpulannya bahwa kondisi lingkungan kerja yang baik akan menunjang produktivitas pegawai yang pada akhirnya berdampak pada meningkatnya kinerja pegawai demi tercapainya tujuan utama organisasi.

Adapun hambatan dalam pengukuran kinerja pegawai di BDK terdapat pada sistem organisasi dan faktor individu pegawai.

“Dulu ya mbak waktu awal-awal ada e-kin itu hampir semuanya tidak bisa komputer, sama sekali tidak bisa. Akhirnya kami mengundang orang buat ngajarin itu semua pegawai disini. Disitu ya kita praktek bareng-bareng mbak cara membuka aplikasi e-kin, pengisiannya, sampai cara ngeprint e-kin sendiri-sendiri. Ya itu kita lakukan agar pegawai bisa membuat SKP nya sendiri jadi tidak minta tolong teman lagi untuk membuat SKP, padahal teman gak juga itu cara pengisian yang bener, akhirnya isi SKP nya terserah. Hahaha, terus datang juga dari faktor personal atau individu mbak dimana semua pekerjaan kan tergantung dari personal seseorang kan ya mbak, jadi jika dari personal atau individu seseorang sudah berantakan maka bisa berdampak buruk juga untuk pekerjaan kita mbak...” (I.2)

“Dulu banyak mbak yang gak paham SKP, bingung sama apa-apa saja yang harus dimasukkan dalam SKP, tidak semua pegawai paham dengan peraturan baru itu, makanya ada pelatihan e-kin waktu awal-awal dulu, setelah itu sedikit-sedikit pegawai sudah mulai pintar dalam pembuatan SKP mbak, ada juga yang tentang faktor personal pegawai mbak bisa membawa hambatan buat pekerjaan yang ada...” (I.4)

“hambatannya dulu itu emm di awal-awal mbak karena peraturan baru banyak yang bingung ya ga paham cara membuat SKP

9. Faktor system meliputi sistem kerja, fasilitas kerja atau infrastruktur yang diberikan oleh organisasi, proses organisasi dan kultur kinerja dalam organisasi.
10. Faktor situasional meliputi tekanan dan perubahan lingkungan internal dan eksternal.

Dari hal tersebut teori yang dikemukakan oleh Mangkuprawira dan data yang sudah diungkapkan oleh informan ditemukan bahwa faktor penghambat pengukuran kinerja bagi pegawai bisa datang dari sistem dan faktor individu pegawai yang ada dalam organisasi tersebut. Karna sistem dan individu pegawai yang berada dalam organisasi saling berkaitan dan saling mempengaruhi dalam melakukan kegiatan bersama untuk mencapai suatu tujuan. Dengan kata lain, sistem organisasi dan faktor personal tersebut adalah tata cara kerja yang saling berkaitan, dan bekerja sama dalam membentuk suatu aktivitas atau mencapai tujuan tertentu.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

1. Parameter atau pengukuran kinerja pegawai di Balai Diklat Keagamaan Surabaya menggunakan SKP (Sasaran Kerja Pegawai) dan perilaku kerja pegawai. Adanya Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 46 Tahun 2011 merubah sistem penilaian prestasi kerja pegawai negeri sipil. Sebelumnya penilaian prestasi kerja diatur sebagai Daftar Penilaian Pelaksanaan Pekerjaan Pegawai Negeri Sipil atau yang dikenal dengan sebutan DP3. Dalam hal ini membuat Divisi Kepegawaian Balai Diklat Keagamaan Surabaya mulai menerapkan sistem penilaian baru dalam beberapa tahun terakhir ini, yaitu pada Tahun 2014 dengan memberikan penilaian dengan sistem Sasaran Kerja Pegawai (SKP) dan perilaku kerja pegawai kepada Pegawai Negeri Sipil di Balai Diklat Keagamaan Surabaya. Penilaian SKP (Sasaran Kerja Pegawai) meliputi aspek : *pertama*, kuantitas yaitu ukuran jumlah atau banyaknya hasil. *Kedua*, kualitas yaitu ukuran mutu setiap hasil kerja yang dicapai. *Ketiga*, waktu yaitu ukuran lamanya proses setiap hasil kerja yang dicapai. *Keempat*, biaya yaitu besaran jumlah anggaran yang digunakan setiap hasil kerja. Penilaian perilaku kerja pegawai meliputi aspek : *pertama*, orientasi pelayanan yaitu sikap dan perilaku kerja pegawai dalam memberikan pelayanan terbaik kepada yang dilayani antara lain meliputi masyarakat, atasan kerja, dan unit kerja. *Kedua*, integritas yaitu kemampuan untuk bertindak sesuai dengan nilai, norma dan etika yang

- Ismail Nawawi Uha. *Budaya Organisasi Kepemimpinan & Kinerja*. (Kencana : Depok). Hal 233
- Koentjoroningrat, *Metode Penelitian Masyarakat*, (Gramedia Pustaka Utama: Jakarta, 1994). Hal. 21
- Lexy J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif*,(Bandung: PT Rosdakarya, 2015), hal. 137
- Mangkunegara, Anwar Prabu, *Manajemen Sumber Daya Manusia Perusahaan*, (Remaja Rosda Karya: Bandung, 2005) hal 13-14
- Mangkuprawira, T.S, *Manajemen Sumber Daya Manusia*, (Ghalia Indonesia : Jakarta) hal 56
- Maria Devita, (*Faktor-faktor Yang Mempengaruhi Kinerja Karyawan Di Restaurant Alpha Hotel Pekanbaru*), Jurnal Ilmu Administrasi, JOM FISIP Vol. 4 No. 2 – Oktober 2017
- Mariana Kristiyanti, *Jurnal Peran Indikator Kinerja Dalam Mengukur Kinerja Manajemen*, Fakultas Ekonomi
- Mulyadi, *Manajemen Kontemporer Untuk Kinerja Keuangan Perusahaan*, (Salemba Empat : Jakarta, 2001) Hal 42
- Narsa, I Made & Rani Dwi Yuniawati, (*Pengaruh Interaksi Antara Total Quality Manajemen dengan Sistem Pengukuran Kinerja dan Sistem Penghargaan terhadap Kinerja Manajerial*). Jurnal Akuntansi Keuangan Vol. 5 No.1, Mei 2003
- Randall S. Schuler, Susan E. Jackson, *Manajemen Sumber Daya Manusia*, (Jakarta : Erlangga), Jilid 2
- Ratminto & Atik Septi Winarsih, *Manajemen Pelayanan*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2005) Hal 2
- Ricky Mudjiono, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Hal 319
- Rivai, *Manajemen Sumber Daya Manusia Untuk Perusahaan dari teori dan praktik*, (Jakarta : PT Raja Grafindo Pertama, 2008), hal 309
- Sugiyono, *Metodologi Penelitian*, (Bandung: Alfabeta, 2016), hal. 2

